

## ÉPITAPHE

## D'UNE PRÊTESSE FLAMINE DES QUATRE COLONIES CIRTEENNES

TROUVÉE A CONSTANTINE.

Dans le courant du mois de juin 1870, les travaux du canal de Fesguia exécutés sur la place Nemours, à Constantine, ont occasionné la découverte d'une pierre mesurant en hauteur 1<sup>m</sup>10 et en largeur 0<sup>m</sup>60. Sur la face antérieure de cette pierre est gravée en caractères de 5 centimètres de haut, l'épithaphe d'une prêtresse flamine. Grâce à l'obligeance de M. Costa, je puis en donner une copie exacte. Voici ce qu'on lit sur l'estampage envoyé par notre zélé correspondant :

VERATIAE PRON  
TONILLAE VXO  
RI PROBATISSI  
MAE FLAMINI  
CAE III COL CIR  
TENSIVM  
P. IVLIVS ...ODORVS  
NUPER EX CENTV  
RIONE LEGIONARIO  
HONESTA MISSIO  
NE. MISSVS MARITVS  
D D

*Veratiae Prontonillae, uxori probatissimae, Flaminicae quatuor coloniarum Cirtensium, Publius Julius Theodorus, nuper ex centurione legionario, honestâ missione missus, maritus. Decreto Decurionum.*

L'expression *Flaminica* qualifie quelquefois une épouse de flamine, mais le plus souvent elle a le sens de prêtresse, d'après Ovide, Tertullien et Aulu-Gelle; ce qui m'autorise à établir que Veratia Prontonilla avait exercé les fonctions de prêtresse flamine des quatre colonies cirtéennes (Milev, Chullu, Rusicada, Cirta). M. Léon Renier a recueilli à Thamugas, près de l'arc de triomphe, deux inscriptions mentionnant des prêtresses de cet ordre. (*Insc. rom. de l'Algérie*, nos 1537 et 1538).

D'après cette épithaphe qui, par une exception digne de remarque, n'indique pas l'âge de la défunte, nous apprenons que son mari Publius Julius Theodorus venait de prendre sa retraite avec le grade de centurion légionnaire « *nuper ex centurione legionario, honestâ missione missus.* »

Aug. CHERBONNEAU.